

Acta núm. 22

SESION DEL DIA 4 DE ABRIL DE 1900.

Presidencia del Sr. Dr. D. José Ramón Icaza.

Presentación de tres operadas por el Sr. Dr. Villarreal; informe del comisionado para reconocerlas. ---Lectura por el Secretario que suscribe.

El Sr. Dr. D. Julián Villarreal solicitó y obtuvo el uso de la palabra para presentar á tres operadas recientemente: la primera, de 31 años de edad, cuenta entre otros antecedentes dos partos y un aborto cuya causa ignora, asegurando que este fué el punto de partida de todos sus padecimientos; el operador le diagnosticó un fibromioma uterino con salpingo-ooforitis plástica microquística, razón por la cual hubo de practicarle el 22 de Enero último la histerectomía abdominal total, que fué realizada sin accidente alguno, dejando á la interesada en estado completamente satisfactorio. La segunda es una joven de 17 años, que se casó á la edad de 13, creyéndose embarazada á los tres meses despues de verificado el matrimonio; pero advirtió con sorpresa que la primera falta de sus reglas vino acompañada de intensos dolores en el lado derecho del bajo vientre; padecimiento que, acentuándose más y más, llegó á ponerla en situación tan lamentable, que al ser llevada al hospital fué necesario transportarla en camilla. El exámen practicado entonces hizo pensar en la existencia de un hematoma retro-uterino por embarazo ectópico y el 3 de Marzo próximo pasado se la operó, haciéndole una laparotomía, á favor de la cual se comprobó que había un pseudo-quiste, lleno de coágulos sanguíneos, y pelvi-peritonitis consiguiente, más luxación de uno de los ovarios, que estaba alojado en el fondo de Douglas. Se extirpó la bolsa, desprendiendo la matriz y los anexos sanos de las adherencias que habían contraído, reponiendo en su sitio el ovario luxado y fijando el útero en postura conveniente, previa canalización del foco respectivo. La paciente ha quedado sin novedad, pudiéndose afirmar que su estado actual es floreciente si se le compara con el que guardaba antes de ser operada. La tercera es una mujer de 32 años, que ha tenido dos partos eutóxicos, mediando entre am-

bos un intervalo de tres años. A consecuencia del último le sobrevino una infección, que no evolucionó felizmente, dando origen á un proceso crónico, verdadero *complexus patológico*, que no habría sido posible corregir por una sola operación: efectivamente, había desgarradura perineal, prolapsus uterino de segundo grado, cistócele, endometritis con retroversión adherente, salpingo-ooforitis bilateral, quiste del ovario izquierdo y pelvi-peritonitis crónica. Para remediar todo esto fué preciso hacerle una serie de operaciones paralelas, *verdadero complexus quirúrgico*, acerca del cual ha llamado otras veces la atención de la Academia, señalando los felices resultados que pueden obtenerse de este modo, logrando la conservación de todos los órganos no profundamente alterados. Esta enferma fué tratada, sometiéndola al legrado uterino, al desprendimiento de la matriz y anexos de las adherencias intestinales, previa celiotomía vaginal, á la resección parcial del ovario quístico conservando el resto de la glándula, que fué suturado al ligamento respectivo, y, por último, á la colporrafia anterior y vagino-fijación, mediante la resección rómbica de la pared vaginal, y á la colpo-perineorrafia, en fin. Acompañó á su descripción las piezas anatómo-patológicas correspondientes, concluyendo por pedir que se nombrara á alguno de los presentes para reconocer á las operadas.

El señor Presidente suplicó al Sr. Dr. Mendizábal se sirviera proceder á examinarlas, suspendiéndose mientras la sesión. Abierta de nuevo, el comisionado manifestó que había cumplido el encargo, reconociendo á las operadas: "la primera, dijo, ha tenido una vida normal, comenzando á sentirse enferma después de un aborto; fué operada, como lo indicó el Sr. Dr. Villarreal, por fibromioma uterino y salpingo-ooforitis plástica y microquística, haciéndosele la histerectomía abdominal total, de la cual ha quedado bien, siendo digna de atención la pequeña cicatriz que presenta en el vientre. La segunda, ofrece un caso curioso de matrimonio á los 13 años de edad, habiendo sobrevenido tres meses después un embarazo ectópico, que originó grandes padecimientos, á causa de los cuales fué menester operarla; también en este caso se obtuvo feliz éxito; pues la interesada goza actualmente de buena salud, habiéndosele hecho la laparotomía, la extirpación del quiste hemático y las demás operaciones complementarias referidas por el Sr. Dr. Villarreal. La tercera, mujer de 32 años, tuvo una serie de accidentes consecutivos á un puerperio infeccioso, presentando ese *complexus pa-*

tológico descrito por el operador, y para remediar el cual, se practicó la serie de intervenciones de que también hizo mérito el Sr. Dr. Villarreal." Concluyó felicitándole por los resultados alcanzados en estas nuevas y brillantes operaciones.

El suscrito leyó su trabajo de turno titulado: "Nota estadística acerca de la vacuna de Jenner."

L. TROCÓNIS ALCALÁ.

TERAPEUTICA.

EL METODO DEL DR. LANDERER PARA LA CURACION DE LA TUBERCULOSIS.

El tratamiento de la tuberculosis ha pasado por numerosas fases y muy diversos son los métodos curativos y los medicamentos que se han recomendado para combatir tan terrible plaga que amenaza extenderse cada día más, causando numerosas víctimas.

Entre nosotros es de llamar la atención, el aumento tan notable de los diferentes procesos que reconocen por origen el bacillus de Koch, no obstante que siempre se ha considerado nuestro clima, y quizás con razón, como poco favorable para que esa bacteria se desarrolle con facilidad en el organismo humano. Por este motivo es que considero de suma utilidad todos los estudios, medidas profilácticas y tratamientos que tienen por objeto combatir esa enfermedad en sus diferentes formas y sobre todo, cuando invade el pulmón, pues bien sabido es, que además de ser esta una de las manifestaciones más frecuentes, su gravedad hace que deba considerarse casi siempre como mortal.

De entre todos los diversos métodos propuestos solo uno es el que por todas partes parece ha dado buenos resultados y que es por lo mismo, universalmente aceptado; este es el que tiene por bases la vida en el aire libre, el reposo y la alimentación exagerada. Por desgracia si es cierto que ha dado un gran número de curaciones, casi nunca puede aplicarse estrictamente fuera de los Sanatorios, porque en la clientela privada falta esencialmente la disciplina que es indispensable, salvo ca-